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Membros da Câmara Técnica de Planejamento (CT-PL) com direito a voto 

Vaga Entidade Representante Função Participação 
Representação 

por procuração 

01 SEMIL 
André Luiz Sanchez Navarro Titular Presente  

Caroline Túbero Bacchin Suplente Presente  

02 

Aguardando Indicação 
Titular Ausente  

Titular Ausente  

Sec. da Fazenda e Planejamento 
Flávio Makoto Hashimoto Suplente Ausente  

Luis Henrique Martins Moreira Suplente Ausente  

03 

Sec. de Desenvolvimento 

Urbano e Habitação 

José Police Neto Titular Ausente  

Eduardo Trani Titular Ausente  

CETESB 
Maria da Penha de Oliveira Alencar Suplente Ausente  

José Ferreira Assis Suplente Ausente  

04 

SP Águas 
Felipe Gobet de Aguiar Titular Presente  

Sarah Janaina Menuzzo Quental Titular Presente  

Secretaria da Saúde 
Luiz Alberto Buschinelli Carneiro Suplente Presente  

Marco César Prado Suplente Ausente  

05 

Sec. de Agricultura e 

Abastecimento 

Henrique Bellinaso Titular Presente  

Denis Herisson da Silva Titular Presente  

Sec. de Desenvolvimento 

Econômico 

Vera Lucia Hidalgo Secco Suplente Presente  

Isadora M. G. da S. Lucas dos Santos Suplente Ausente  

06 

Instituto Mineiro de 

Agropecuária 
Mariana Cristina Souza Santos Titular Ausente  

Instituto Estadual de Florestas Raquel Junqueira Costa Suplente Ausente  

07 

P.M. de São Pedro 
Thiago Silvério da Silva Titular Ausente  

José Rubens Françoso Titular Presente  

P.M. de Americana 
Francisco Antonio Sardelli Suplente Ausente  

Marcos Eduardo Morelli Suplente Presente  

08 

P.M. de Campinas 
Dario Jorge Giolo Saadi Titular Presente 

P/ Marco 

Antônio dos 

Santos 

Manuelito Pereira Magalhães Junior Titular Ausente  

P.M. de Limeira 
Mário Celso Botion Suplente Ausente  

Reinaldo Buck Belussi Suplente Presente  

09 

P.M. de Jundiaí 
Luiz Fernando Arantes Machado Titular Ausente  

Martim de França Silveira Ribeiro Titular Presente  

P.M. de Atibaia 
Emil Ono Suplente Ausente  

Fabiane Cabral da Costa Santiago Suplente Ausente  

10 

P.M. de Holambra 
Fernando Henrique Capato Titular Ausente  

Petrus Bartholomeus Weel Titular Presente  

P.M. de Piracaia 
José Silvino Cintra Suplente Ausente  

Stela Dalva Sorgon Suplente Presente  

11 

P.M. de Saltinho 
Hélio Franzol Bernardino Titular Ausente  

João Francisco de Lima Titular Presente  

P.M. de Santa Bárbara d’Oeste 
Rafael Piovezan Suplente Ausente  

Laerson Andia Júnior Suplente Justificado  

12 

P.M. de Camanducaia 
Rodrigo Alves de Oliveira Titular Ausente  

Giovanna Caldeira de Souza Titular Ausente  

P.M. de Sapucaí-Mirim 
Geovane Rodolfo Pereira Diógenes Suplente Ausente  

Clébia Fátima de Oliveira Suplente Ausente  

13 ASSEMAE 
Paulo Roberto Szeligowski Tinel Titular Presente  

Hugo Marcos Piffer Leme Suplente Ausente  

14 
SABESP Dario Julio Silveira Peçanha Titular Presente  

ABCON Ana Paula Fernandes Abrahão Suplente Presente  

15 
FIESP Alexandre Luis Almeida Vilella Titular Justificado  

UNICA André Elia Neto Suplente Presente  

16 
CIESP-DR Limeira Jonas Vitti Titular Presente  

CIESP-DR Bragança Paulista Michele Consolmagno Suplente Presente  
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17 
Sindicato Rural de Rio Claro João Primo Baraldi Titular Presente  

AFOCAPI José Rodolfo Penatti Suplente Presente  

18 
FIEMG Mylena Nascimento R. de Oliveira Titular Presente  

SINMEC Raquel da Silva Suplente Ausente  

19 
IPSA-C Raquel Eliana Metzner Titular Presente  

Fórum das Américas Rodrigo Hajjar Francisco Suplente Presente  

20 
AEAS Paulo Takeyama Titular Presente  

INEVAT Francisco Antonio Moschini Suplente Presente  

21 
AAMHOR Miguel Madalena Milinski Titular Presente  

Rotary International-D4621 Rosani Franco de Faria Novaes Suplente Ausente  

22 
Consórcio PCJ Francisco Carlos Castro Lahóz Titular Ausente  

ABES-SP Luís Eduardo Gregolin Grisotto Suplente Ausente  

23 
Rotary International-D4590 Luiz Antonio Carvalho e Silva Brasi Titular Presente  

AEAN Edmo José Stahl Cardoso Suplente Presente  

24 
BIOSS José Augusto Coronado Sena Titular Ausente  

CREA-MG Maurício Djalles Costa Suplente Ausente  

 

Membros sem direito a voto 

Representação Entidade Representante Função Participação 

CT-AS 
SABESP Mariza Fernanda da Silva Coordenadora Ausente 

SP Águas Deborah do Valle Nuvens Lunardi Coordenadora-adjunta Ausente 

CT-EA 

ASSEMAE Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira Coordenadora Ausente 

APTA/SAA Adriana Sacioto Marcantonio Coordenadora-adjunta Presente 

INEVAT Francisco Antônio Moschini Convidado Presente 

CT-ID 
USP Tadeu Fabrício Malheiros Coordenador Ausente 

AAP Duarcides Ferreira Mariosa Coordenador-adjunto Ausente 

CT-Indústria 
CIESP-DR Campinas Jorge Antonio Mercanti Coordenador Ausente 

CIESP-DR Campinas Vlamir Mitsuo Kanashiro Coordenador-adjunto Ausente 

CT-MH 

FIESP Alexandre Luís Almeida Vilella Coordenador Justificado 

ASSEMAE Paulo Roberto Szeligowski Tinel Coordenador-adjunto Presente 

ASSEMAE Luís Filipe Rodrigues 2º Coordenador-adjunto Presente 

CT-OL 
SP Águas Cecília de Barros Aranha Coordenadora Presente 

SP Águas Ariana Rosa Bueno Damiano Coordenadora-adjunta Presente 

CT-PB 
ASSEMAE Gustavo Arthur Michelin Prado Coordenador Presente 

IPSA-C Raquel Eliana Metzner Coordenadora-adjunta Presente 

CT-RN 
IZ/APTA João José A. de Abreu Demarchi Coordenador Ausente 

AAMHOR Miguel Madalena Milinski Coordenador-adjunto Presente 

CT-Rural 
Sindicato Rural de Rio Claro João Primo Baraldi Coordenador Presente 

SAA Melissa Pin Lucheti Sampaio Coordenador-adjunto Presente 

CT-SA 
P.M. de Louveira Mateus Bento Batista Arantes Coordenador Ausente 

P.M. de Louveira Patrícia Regina Ferreira Calegari Coordenadora-adjunta Ausente 

CT-SAM 
ABES-SP Roseane M. Garcia Lopes de Souza Coordenadora Presente 

FT/UNICAMP Cassiana M. Reganhan Coneglian Coordenadora-adjunta Ausente 

 

Demais presentes 

Sigla da Entidade Representante 

Fundação Agência das Bacias PCJ 

Aline Sebuske 

Bruna Petrini 

Camila Costa de Souza 

Charles Oliveira  

Daniel Ramos 

Diego Soares 

Diogo Bernardo Pedrozo 

Diogo Pedroso 

Eduardo Cuoco Léo 
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Fundação Agência das Bacias PCJ 

Eduardo Léo 

Fabio Coca 

Gabriel Sobreira 

Gean Barrilli 

Guilherme Burgi 

Ivens de Oliveira 

Juliana Gonçalves 

Kaique Duarte Barretto 

Kátia Cezarino 

Katia Gotardi 

Kátia Gotardi  

Larissa Lucianetti 

Leonardo Baumgratz 

Luclécia Soares 

Luiz Colassio 

Marcelo Avila 

Nathalia Corá 

Patrícia Barufaldi 

Priscila Ávila 

Raquel Quirino 

Rebeca Silva 

Rosa Cardoso 

Rute Michele Geraldo 

Sergio Razera 

Stefani Barros 

Tainá Moura  

Thamiris Cardoso 

Tiago Georgette 

Vanessa Longato 

ANA 
Cristiano Pereira 

Hilda Renck Teixeira 

ASSEMAE Eliana Morello 

Consórcio PCJ 

Aguinaldo Brito Júnior 

Bianca Caroline Alves Leite 

Priscila Marcon 

Lucas Chaves Moreira 

Flávio Forti Stenico 

IPT Alessandra Gonçalves Siqueira 

P.M de Louveira André Gatti 

P.M de Louveira Alan Del Rosso 

P.M. de Jundiaí Guilherme Theodoro Nascimento Pereira de Lima 

P.M. de Saltinho Aline Leite de Moraes 

SABESP Ane Machion 

SABESP Bruno Raniely 

SABESP Saulo Maia 

SABESP Vanessa Egidio Pereira 

SANEBAVI Mara Reis 

1.Abertura e pauta. A convocação e a pauta da 95ª 

Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Planejamento 

(CT-PL) foram enviadas aos membros por meio de 

mensagem eletrônica em 28/10/2024. A abertura da 

reunião foi realizada pelo Sr. Denis Herisson da Silva, 5 

representante da Secretaria de Agricultura e 

Abastecimento do Estado de São Paulo e Secretário-

executivo do CBH-PCJ e do PCJ FEDERAL, que 

cumprimentou a todos e informou sobre a existência de 

quórum para o início da reunião. Em seguida, passou a 10 

palavra ao Sr. Marco Antônio dos Santos, representante 

da Associação Nacional dos Serviços Municipais de 

Saneamento (ASSEMAE), Vice-presidente do CBH-PCJ 

e 2º Vice-presidente do PCJ FEDERAL, que desejou 

uma excelente e profícua reunião a todos. Na sequência, 15 

o Sr. Denis solicitou a exibição da pauta da reunião, 
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questionando aos membros se havia alguma 

consideração sobre seu conteúdo. Não havendo 

manifestações, a pauta foi considerada aprovada por 

unanimidade, dando-se início aos trabalhos. 2. 20 

Aprovação da ata da 94ª Reunião Ordinária da CT-

PL, ocorrida em 16/08/2024, por videoconferência. O 

Sr. Denis Herisson da Silva, representante da Secretaria 

de Agricultura e Abastecimento do Estado de São Paulo 

e Secretário-executivo do CBH-PCJ e do PCJ 25 

FEDERAL, questionou aos membros sobre a 

necessidade de leitura da minuta de ata da 94ª Reunião 

Ordinária da CT-PL, realizada em 16/08/2024, por 

videoconferência. A leitura foi dispensada, por 

unanimidade, e o Sr. Denis abriu a manifestação sobre o 30 

conteúdo. Não havendo, o conteúdo da minuta foi 

colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade. 

3. Indicação de empreendimentos com recursos da 

Cobrança PCJ Federal. O Sr. Denis Herisson da Silva, 

representante da Secretaria de Agricultura e 35 

Abastecimento do Estado de São Paulo e Secretário-

Executivo do CBH-PCJ e do PCJ Federal, realizou a 

contextualização do item de pauta referente à indicação 

de empreendimento suplente para o exercício de 2024, 

visando financiamento com recursos oriundos da 40 

Cobrança PCJ Federal pelo uso de recursos hídricos em 

rios de domínio da União localizados nas bacias PCJ, na 

temática de “Saneamento”, sendo o município de 

Louveira o tomador. Na sequência, o Sr. Denis solicitou 

o apoio do Sr. Diogo Pedrozo, Coordenador de Projetos 45 

da Fundação Agência das Bacias PCJ, para apresentação 

do tema, a fim de subsidiar o entendimento dos presentes. 

O Sr. Diogo iniciou sua explanação contextualizando o 

Edital de Indicação dos empreendimentos selecionados 

com recursos da Cobrança PCJ Federal, conforme 50 

estabelecido no Ato Convocatório nº 001/2023. Destacou 

que as ações e o cumprimento do cronograma 

preestabelecido pelo Edital garantiram a elegibilidade 

para a indicação do empreendimento, que recebeu 

declaração de adequação técnica e financeira. Da mesma 55 

forma, o empreendimento indicado na presente reunião 

atendeu aos critérios exigidos. O Sr. Diogo ressaltou que, 

diferentemente do procedimento habitual, a indicação do 

empreendimento suplente não foi realizada via “ad 

referendum” durante a reunião, em razão da necessidade 60 

de ajustes junto à Caixa Econômica Federal e da ausência 

de tempo hábil para uma nova indicação. Dessa forma, 

optou-se pela antecipação da indicação junto à Agência 

das Bacias PCJ e aos Comitês PCJ, ressaltando que os 

trâmites junto à Caixa Econômica Federal já estão em 65 

andamento, juntamente com as demais indicações. Em 

seguida, o Sr. Diogo apresentou um resumo do 

empreendimento e do tomador, destacando que apenas 

um empreendimento foi considerado apto para indicação. 

Foram apresentados os valores envolvidos, sendo o 70 

repasse de R$ 4.358.131,58 (quatro milhões, trezentos e 

cinquenta e oito mil, cento e trinta e um reais e cinquenta 

e oito centavos), a contrapartida no valor de 

R$ 892.630,10 (oitocentos e noventa e dois mil, 

seiscentos e trinta reais e dez centavos), totalizando 75 

R$ 5.250.761,68 (cinco milhões, duzentos e cinquenta 

mil, setecentos e sessenta e um reais e sessenta e oito 

centavos). O Sr. Diogo frisou ainda que a indicação do 

empreendimento ocorre de forma preliminar, como 

minuta de deliberação, a ser submetida à apreciação em 80 

reunião plenária para que se torne uma indicação efetiva. 

Após a apresentação, o Sr. Denis agradeceu o 

detalhamento das informações e abriu a palavra para 

manifestações dos presentes. Não havendo 

manifestações, submeteu à votação a minuta de 85 

deliberação, que indica o empreendimento suplente do 

exercício de 2024 para financiamento com recursos 

oriundos da Cobrança PCJ Federal, referente ao exercício 

de 2024, e dá outras providências. A proposta foi 

aprovada por unanimidade e será encaminhada aos 90 

Plenários dos Comitês PCJ para deliberação final. 4. 

Indicação de área no âmbito do Programa I da 

Política de Recuperação, Conservação e Proteção de 

Mananciais dos Comitês PCJ, com recurso da 

Cobrança PCJ Federal. O Sr. Denis Herisson da Silva, 95 

representante da Secretaria de Agricultura e 

Abastecimento do Estado de São Paulo e Secretário-

Executivo do CBH-PCJ e do PCJ Federal, realizou uma 

breve contextualização sobre o tema, informando que o 

presente item de pauta trata da indicação de área no 100 

âmbito do Programa I da Política de Recuperação, 

Conservação e Proteção de Mananciais dos Comitês PCJ, 

com recursos da Cobrança PCJ Federal, sendo o 

município de Rio Claro o tomador. Em seguida, o Sr. 

Denis passou a palavra para a Sra. Camila Souza, 105 

representante da Assessoria Ambiental da Fundação 

Agência das Bacias PCJ, para apresentar o assunto. A 

Sra. Camila iniciou sua exposição contextualizando o 

resultado do edital de seleção de áreas para a política de 

mananciais. Explicou que o referido edital possui regras 110 

estabelecidas pela Deliberação dos Comitês PCJ nº 

398/21, de 10/12/2021, que define o cronograma e 

critérios para a seleção de áreas nas Bacias PCJ. Destacou 

que o principal critério para a seleção de uma microbacia 

é sua importância para o abastecimento público do 115 

município. A Sra. Camila informou que o edital em 

questão se refere ao Programa I da Política de 

Mananciais, cujo objetivo é a elaboração dos Projetos 

Integrais de Propriedades (PIPs), incluindo o diagnóstico 

ambiental das propriedades rurais e a elaboração do 120 

Projeto Executivo para adequação ambiental, conforme a 

necessidade de cada propriedade. A fonte de recursos 

utilizada é proveniente da Cobrança PCJ Federal, 

conforme previsto no Plano de Aplicação Plurianual das 

Bacias Hidrográficas dos Rios Piracicaba, Capivari e 125 

Jundiaí (PAP-PCJ) 2021-2025. Na sequência, apresentou 

detalhadamente as áreas inscritas que atenderam aos 

critérios estabelecidos pelo edital. Informou que o edital 

esteve aberto de janeiro a junho de 2024, período no qual 

o município de Rio Claro/SP inscreveu 14 (quatorze) 130 

propriedades rurais situadas na microbacia do Córrego 

Ibitinga, que possui relevância para o abastecimento 

municipal, abrangendo aproximadamente 1.479,89 ha e 

classificada como de prioridade média no Plano de 
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Bacias PCJ 2020-2025. A Sra. Camila apresentou a 135 

imagem da microbacia, indicando os limites das 13 

(treze) propriedades rurais que totalizam 1.189,22 ha. 

Destacou que a 14ª área está situada dentro de uma 

Unidade de Conservação (Floresta Estadual), 

abrangendo aproximadamente 290,67 ha, o que 140 

corresponde a cerca de metade da microbacia. Explicou 

que, devido à grande extensão da Floresta Estadual, foi 

necessária a delimitação de pontos específicos para 

viabilizar o diagnóstico ambiental, selecionando três 

áreas: entornos dos cursos d’água, entorno do 145 

reservatório dentro da floresta e o entorno do ponto de 

captação para abastecimento público do município. 

Concluída a apresentação, o Sr. Denis agradeceu a 

explanação e abriu a palavra para manifestações. O Sr. 

Michele Consolmagno, representante do Centro das 150 

Indústrias do Estado de São Paulo - DR de Bragança 

Paulista (CIESP – DR Bragança Paulista), solicitou um 

maior detalhamento sobre as delimitações da área. A Sra. 

Camila utilizou o mapa de localização para esclarecer as 

delimitações, explicando que as linhas amarelas 155 

representam as propriedades rurais, as linhas verde-água 

indicam os pontos delimitados dentro da floresta 

estadual, e a linha rosa define os limites da microbacia. 

O Sr. Michele questionou ainda por que não houve 

expansão dos limites de trabalho, considerando a 160 

continuidade da floresta e dos cursos d’água para norte e 

sul. O Sr. Sérgio Razera, Diretor-Presidente da Fundação 

Agência das Bacias PCJ, respondeu que a expansão não 

é possível, pois as áreas em questão pertencem a outros 

proprietários que não aderiram ao projeto. O Sr. Denis 165 

complementou, ressaltando que as propriedades rurais 

incluídas no projeto estão a montante dos cursos d’água 

da floresta estadual e que a restauração dessas áreas 

contribuirá para a melhoria dos recursos hídricos da 

região. A Sra. Camila esclareceu que, apesar da 170 

continuidade da Unidade de Conservação ao norte, a 

delimitação da microbacia já está definida e não há 

necessidade de expansão para o projeto. O Sr. Miguel 

Milinski, representante da Associação Amigos do Horto 

(AAMHOR), explicou que a linha rosa no mapa 175 

representa os limites da microbacia, cuja porção leste faz 

divisa com o município de Araras/SP, enquanto a oeste 

se restringe aos limites da microbacia, sem abranger toda 

a floresta. O Sr. Milinski destacou que, segundo o 

Caderno Temático Florestal, a Microbacia do Córrego 180 

Ibitinga ocupa a terceira posição em prioridade entre as 

225 (duzentos e vinte e cinco) Áreas de Contribuição 

(ACs). Ressaltou que as nascentes situadas dentro das 

propriedades rurais desaguam no lago localizado na 

Floresta Estadual Edmundo Navarro de Andrade, 185 

ampliando a relevância do projeto. Também relembrou 

que cerca de 40% do abastecimento do município de Rio 

Claro é proveniente do Ribeirão Claro, cuja captação tem 

sido insuficiente nos últimos anos, reforçando a 

importância do projeto como alternativa de 190 

abastecimento. O Sr. Milinski mencionou ainda que o 

lago utilizado para captação de água está assoreado 

devido ao carreamento de sedimentos pelas chuvas, o que 

justifica a necessidade do trabalho de recuperação das 

áreas a montante, garantindo a preservação da floresta e 195 

da microbacia a jusante. Não havendo mais 

manifestações, o Sr. Denis submeteu à votação a minuta 

de Deliberação ad referendum dos Comitês PCJ nº 

489/24, de 04/11/2024, que indica área no âmbito do 

Programa I da Política de Recuperação, Conservação e 200 

Proteção de Mananciais dos Comitês PCJ - Política de 

Mananciais PCJ, conforme listagem de priorização, para 

contratação com recursos oriundos da Cobrança PCJ 

Federal, constantes do PAP-PCJ 2021-2025 - exercício 

2024. A minuta foi aprovada por unanimidade e será 205 

encaminhada para apreciação e assinatura dos Plenários 

dos Comitês PCJ. 5. Plano de Trabalho e proposta 

orçamentária anual da Fundação Agência das Bacias 

PCJ, para o exercício de 2025. O Sr. Denis Herisson da 

Silva, representante da Secretaria de Agricultura e 210 

Abastecimento do Estado de São Paulo e Secretário-

Executivo do CBH-PCJ e do PCJ FEDERAL, realizou 

uma breve contextualização sobre o tema, informando 

que o presente item de pauta trata do Plano de Trabalho 

e da Proposta Orçamentária Anual da Fundação Agência 215 

das Bacias PCJ para o exercício de 2025. Em seguida, 

solicitou o apoio do Sr. Ivens de Oliveira, Diretor 

Administrativo e Financeiro da Fundação Agência das 

Bacias PCJ, que deu início à apresentação, fazendo uma 

contextualização inicial. O Sr. Ivens esclareceu que tanto 220 

o Plano de Trabalho (PTA) quanto a Proposta 

Orçamentária Anual para o exercício de 2025 foram 

apresentados, apreciados e aprovados pelos Conselhos 

Fiscal e Deliberativo da Agência das Bacias PCJ. 

Destacou que o ano de 2025 representará um período de 225 

grandes desafios, uma vez que será elaborado um novo 

Contrato de Gestão com a Agência Nacional de Águas e 

Saneamento Básico (ANA), considerando que o atual 

Contrato de Gestão se encerra em 2025 e, a partir de 

2026, terá início um novo ciclo de cinco anos. Ressaltou 230 

que será um ano de planejamento e discussões sobre o 

Plano de Trabalho do novo Contrato de Gestão, seus 

indicadores e metas. Paralelamente, serão elaborados o 

novo Plano de Aplicação Plurianual (PAP) para o 

período de 2026-2030, bem como o Plano de Capacitação 235 

e o Plano de Comunicação dos Comitês PCJ. O Sr. Ivens 

enfatizou que, devido a essas demandas, haverá um 

intenso envolvimento da Diretoria, da Secretaria 

Executiva e da equipe de Comunicação na elaboração dos 

diversos instrumentos de planejamento para 2026. 240 

Ademais, será iniciada a implementação do Sistema de 

Gestão de Acompanhamento de Contratos, um sistema 

padronizado para todas as Entidades Delegatárias, 

desenvolvido pela Associação Pró-Gestão das Águas da 

Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul (AGEVAP), 245 

que também atua nos CBHs Doce e Grande. Esse sistema 

tem como objetivo acompanhar a execução dos 

contratos, o Contrato de Gestão com a ANA, as tratativas 

com auditorias e demais instrumentos de fiscalização da 

ANA. A previsão é de que seja implementado em 2025 250 

em todas as Entidades Delegatárias (EDs), permitindo a 

padronização no acompanhamento dos projetos a partir 
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de 2026. O Sr. Ivens destacou também projetos como a 

rede de monitoramento hidrológico, os Projetos de 

Integração de Propriedades (PIPs), projetos de coleta, 255 

afastamento e tratamento de esgoto, bem como 

iniciativas voltadas ao controle de perdas hídricas. 

Salientou que 2025 será um ano de execução de projetos 

diversos e multidisciplinares, exigindo elevado 

comprometimento de toda a equipe PCJ. Quanto ao 260 

orçamento, informou que a previsão para 2025 é de 

aproximadamente R$ 43.000.000,00 (quarenta e três 

milhões de reais). Lembrou que será retomada a emissão 

de boletos da Cobrança Federal, uma vez que, em 2024, 

essa emissão não ocorreu devido à necessidade de ajuste 265 

na metodologia, conforme orientação da ANA. Explicou 

que, na nova metodologia, os usuários informarão apenas 

o volume de água utilizado no exercício anterior, 

eliminando a necessidade de previsão e medição do uso 

para o exercício futuro, o que simplificou o processo 270 

operacional e aprimorou a compreensão dos usuários. O 

Sr. Ivens contextualizou ainda as alterações ocorridas em 

2024, relembrando que, em 2023, foi recebido o 

montante de R$ 25.000.000,00 (vinte e cinco milhões de 

reais) referente à parcela incontroversa da Companhia de 275 

Saneamento Básico do Estado de São Paulo (SABESP) 

relativa à transposição do Sistema Cantareira. Esse 

recurso permitiu a realização do ajuste metodológico sem 

impactos financeiros negativos para a Agência e seus 

membros. Ressaltou que aproximadamente 80% de todo 280 

o orçamento da Agência é proveniente da Cobrança 

Federal. Ademais, informou que a previsão de inflação 

para 2025 é de aproximadamente 4%, o que impactará a 

atualização de contratos, especialmente os de serviços 

contínuos, com base no Índice de Preços ao Consumidor 285 

Amplo (IPCA). Registrou que o orçamento para 2025 foi 

planejado para suportar integralmente a estrutura salarial 

e de funcionários da Agência das Bacias PCJ. Lembrou 

ainda que, em 2023, foi aprovada a reestruturação 

organizacional da Agência, porém, esse pleito, assim 290 

como outros processos administrativos, está em 

tramitação interna na Secretaria de Meio Ambiente, 

Infraestrutura e Logística do Estado de São Paulo 

(SEMIL). Posteriormente, deverá ser apreciado pela 

Secretaria de Gestão e Governo Digital, pelo Conselho 295 

de Defesa dos Capitais do Estado (CODEC) e pela 

Comissão de Política Salarial (CPS). Informou que foi 

enviado um ofício à Sra. Natália Resende, Secretária da 

SEMIL, solicitando apoio e celeridade no andamento dos 

processos pendentes de avaliação. Ressaltou que 300 

processos semelhantes ocorrem em outras agências de 

bacia hidrográfica do Estado de São Paulo. Concluída a 

apresentação, o Sr. Denis agradeceu o detalhamento e 

abriu a palavra para manifestações dos presentes. Não 

havendo manifestações, submeteu à votação a minuta de 305 

Deliberação, que aprova o Plano de Trabalho e a Proposta 

Orçamentária Anual da Fundação Agência das Bacias 

Hidrográficas dos Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí 

para o exercício de 2025, sendo aprovada por 

unanimidade para encaminhamento aos Plenários dos 310 

Comitês PCJ. 6. Orçamento das Câmaras Técnicas, 

Reuniões Plenárias e Diretoria Colegiada dos Comitês 

PCJ para o exercício 2025. O Sr. Denis Herisson da 

Silva, representante da Secretaria de Agricultura e 

Abastecimento do Estado de São Paulo e Secretário-315 

Executivo do CBH-PCJ e do PCJ FEDERAL, solicitou o 

apoio do Sr. Tiago Georgette, representante da 

Coordenação de Apoio ao Sistema de Gestão de 

Recursos Hídricos da Fundação Agência das Bacias PCJ, 

para realizar a apresentação a fim de subsidiar o 320 

entendimento sobre o assunto. O Sr. Tiago iniciou sua 

apresentação contextualizando que o item de pauta 

anteriormente era denominado "Orçamento das Câmaras 

Técnicas". No entanto, em 2024, foi solicitado pela 

Diretoria dos Comitês PCJ a inclusão das reuniões dos 325 

plenários e da Câmara Técnica de Planejamento (CT-

PL). Dessa forma, a partir de 2025, o referido orçamento 

contemplará a previsão orçamentária para as reuniões da 

CT-PL, dos Plenários e dos eventos da Diretoria 

Colegiada dos Comitês PCJ. Destacou ainda que essas 330 

mudanças visam ampliar a transparência e o refinamento 

do processo de planejamento e controle do 

funcionamento do CBH. O Sr. Tiago informou que, para 

2025, as diárias serão reajustadas para os membros dos 

plenários, da sociedade civil e das coordenações das 335 

câmaras técnicas, conforme estabelecido na Deliberação 

ad referendum dos Comitês PCJ nº 465/24, de 

10/01/2024, e no cronograma de reuniões presenciais 

previsto pela Deliberação dos Comitês PCJ nº 421/22, de 

04/10/2022. Informou, ainda, que, entre a convocação 340 

desta reunião e a data atual, foi incluída a solicitação da 

coordenação da Câmara Técnica de Educação Ambiental 

(CT-EA) para majoração do valor destinado à 

organização de eventos, tendo em vista o planejamento 

conjunto com a Diretoria dos Comitês PCJ. Na 345 

sequência, o Sr. Tiago esclareceu que a proposta 

apresentada contempla a previsão de valores destinados 

à participação de membros dos Comitês PCJ em eventos 

nacionais, sendo que as regras para essa participação 

serão definidas conjuntamente pela Diretoria da Agência 350 

das Bacias PCJ e pela Diretoria dos Comitês PCJ. 

Ressaltou que a minuta de deliberação em discussão 

possui uma estrutura orçamentária consolidada, contando 

com melhorias pontuais e incremento. Os eventos 

previstos para as 11 (onze) Câmaras Técnicas estão 355 

alinhados ao Plano de Trabalho das CTs para o biênio 

2024-2025, aprovado pela Deliberação dos Comitês PCJ 

nº 471/24, de 05/04/2024. O Sr. Tiago explicou que, 

quanto à estrutura da proposta apresentada, o Grupo I 

refere-se às despesas de viagem, o Grupo II às despesas 360 

com a organização de reuniões das Câmaras Técnicas e o 

Grupo III às despesas para a organização de eventos. Para 

a coordenação das CTs, estão consideradas as reuniões 

presenciais previstas das CTs e GTs, sendo 2 (duas) 

reuniões plenárias, 2 (duas) reuniões da CT-PL, 1 (uma) 365 

reunião do GT-Empreendimentos e 1 (uma) reunião do 

GT-Integração. Informou que a fonte de recursos que 

subsidia o orçamento é proveniente do PAP-PCJ 2021-

2025 e de parcelas de recursos do Fundo Estadual de 

Recursos Hídricos (FEHIDRO) destinadas ao custeio de 370 
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atividades do colegiado. Em seguida, o Sr. Tiago 

apresentou a tabela de despesas, totalizando o valor 

proposto para o ano de 2025 em R$ 739.615,82 

(setecentos e trinta e nove mil, seiscentos e quinze reais 

e oitenta e dois centavos) para as 11 (onze) CTs, 375 

incluindo a CT-PL e os Plenários. Finalizada a 

apresentação, o Sr. Denis agradeceu o detalhamento 

exposto e abriu a palavra para manifestações dos 

presentes. Não havendo manifestações, submeteu à 

votação a minuta de Deliberação dos Comitês PCJ, que 380 

aprova o Orçamento das Câmaras Técnicas, Reuniões 

Plenárias e Diretoria Colegiada dos Comitês PCJ para o 

ano de 2025 e dá outras providências, sendo aprovada por 

unanimidade para ser encaminhada aos Plenários dos 

Comitês PCJ.7. Planejamento Anual de Atividades 385 

(PAA) dos Comitês PCJ para o exercício 2025. O Sr. 

Denis Herisson da Silva, representante da Secretaria 

de Agricultura e Abastecimento do Estado de São 

Paulo (SAA) e Secretário-Executivo do CBH-PCJ e 

do PCJ FEDERAL, iniciou sua explanação 390 

destacando que o presente item de pauta se refere ao 

Planejamento Anual de Atividades (PAA) dos 

Comitês PCJ para o exercício de 2025. Na 

sequência, concedeu a palavra ao Sr. Gabriel 

Sobreira, representante da Coordenação de Apoio 395 

ao Sistema de Gestão de Recursos Hídricos da 

Fundação Agência das Bacias PCJ, que deu início à 

apresentação abordando a minuta de Deliberação 

que aprova o PAA dos Comitês PCJ para o referido 

ano. O Sr. Gabriel ressaltou que o PAA constitui um 400 

dos requisitos dos indicadores utilizados pela 

Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico 

(ANA) para a avaliação do contrato de gestão 

mantido com a Agência das Bacias PCJ. O contrato 

estabelece a obrigatoriedade de elaboração anual do 405 

PAA pela Agência das Bacias PCJ, em consonância 

com as diretrizes do planejamento estratégico 

vigente. Explicou ainda que a Secretaria Executiva 

das Bacias PCJ recebe, por meio de ofício, as 

informações da Agência das Bacias PCJ contendo o 410 

planejamento das reuniões dos Comitês para o ano 

de 2025. No anexo da minuta de deliberação 

encontram-se detalhadas todas as reuniões 

programadas das Câmaras Técnicas, da Câmara 

Técnica de Planejamento (CT-PL) e das Plenárias, 415 

totalizando 90 (noventa) eventos e reuniões 

previstas para o período de 2025. Destacou, 

contudo, que a programação não inclui os encontros 

dos Grupos de Trabalho. Adicionalmente, o Sr. 

Gabriel esclareceu que, no início do ano 420 

subsequente ao planejamento, será realizada uma 

verificação pelos órgãos competentes para 

confirmar a efetiva realização das reuniões, 

processo este que resultará, posteriormente, na 

elaboração de uma nova deliberação para aprovação 425 

do relatório de atividades do exercício anterior. 

Finalizada a apresentação, o Sr. Denis agradeceu os 

esclarecimentos e abriu a palavra para 

manifestações dos presentes. Não havendo 

manifestações, submeteu à votação a minuta de 430 

Deliberação que aprova o Planejamento Anual de 

Atividades (PAA) dos Comitês PCJ para o ano de 

2025, sendo esta aprovada por unanimidade para 

encaminhamento aos Plenários dos Comitês PCJ. 8. 

Composição do GT-SAR-PCJ PCJ. O Sr. Denis 435 

Herisson da Silva, representante da Secretaria de 

Agricultura e Abastecimento do Estado de São 

Paulo (SAA) e Secretário-Executivo do CBH-PCJ e 

do PCJ FEDERAL, explanou que o presente item de 

pauta trata da composição do Grupo de Trabalho do 440 

Sistema Adutor Regional da Câmara Técnica de 

Planejamento (GT-SAR-PCJ). Destacou que o GT-

SAR-PCJ será responsável por acompanhar o 

projeto de implantação do referido sistema, que 

consiste em um conjunto de adutoras destinadas ao 445 

transporte de água das barragens de Pedreiras e 

Duas Pontes (Amparo) para os municípios das 

Bacias PCJ. O Sr. Denis esclareceu que a criação do 

GT-SAR-PCJ foi motivada por solicitação da Sra. 

Natália Rezende, Secretária de Meio Ambiente, 450 

Infraestrutura e Logística do Estado de São Paulo 

(SEMIL), tendo em vista a relevância de incluir a 

expertise e possíveis contribuições técnicas dos 

Comitês PCJ e da Agência das Bacias PCJ no 

planejamento e desenvolvimento do projeto. Na 455 

sequência, foi formalizada a composição do Grupo 

de Trabalho, que contará com representantes das 

seguintes entidades: Secretaria de Meio Ambiente, 

Infraestrutura e Logística do Estado de São Paulo 

(SEMIL), Agência de Águas do Estado de São 460 

Paulo (SP Águas), Secretaria de Agricultura e 

Abastecimento (SAA), Prefeitura de Holambra, 

Prefeitura de Jundiaí, Prefeitura de Piracaia, 

Consórcio PCJ, Instituto de Proteção Social 

Ambiental da Bacia Hidrográfica do Rio 465 

Corumbataí (IPSA-C), Rotary D-4590, Sindicato 

Rural de Rio Claro, Associação e Sindicato 

Nacional das Concessionárias Privadas de Serviços 

Públicos de Água e Esgoto (ABCON), União da 

Indústria de Cana-de-Açúcar e Bioenergia 470 

(ÚNICA) e Associação Nacional dos Serviços 

Municipais de Saneamento (ASSEMAE). Em 

seguida, o Sr. Denis consultou os presentes para 

verificar o interesse de outras entidades ou membros 

em integrar o GT-SAR-PCJ, não havendo novas 475 

manifestações. Posteriormente, abriu a palavra para 

eventuais questionamentos ou manifestações 

contrárias às entidades indicadas, não sendo 
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registradas objeções. Diante da ausência de 

contestações, o Sr. Denis solicitou à Secretaria 480 

Executiva que providenciasse o devido 

encaminhamento das informações aos membros 

voluntários do GT-SAR-PCJ, ressaltando que o 

Grupo de Trabalho estava oficialmente constituído 

e apto a receber as demandas pertinentes. Por fim, o 485 

Sr. Denis desejou êxito ao Grupo de Trabalho na 

condução dos encaminhamentos e tratativas 

relacionadas ao Sistema Adutor Regional, 

reforçando a importância da iniciativa para o 

planejamento e gestão dos recursos hídricos na 490 

região. 9. Outros assuntos: Por não existir outros 

assuntos, o Sr. Denis deu continuidade na pauta da 

reunião. 10. Informes. 10.1 da Secretaria 

Executiva. O Sr. Denis Herisson da Silva, 

representante da Secretaria de Agricultura e 495 

Abastecimento do Estado de São Paulo (SAA) e 

Secretário-Executivo do CBH-PCJ e do PCJ 

FEDERAL, informou aos presentes sobre os 

seguintes assuntos: a) O Portal de Capacitação da 

Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico 500 

(ANA) encontra-se com inscrições abertas para 

diversos cursos na área de gestão de recursos 

hídricos e temas correlatos. Os cursos são gratuitos, 

de curta duração e incluem emissão de certificados. 

O acesso pode ser realizado por meio do link: 505 

https://capacitacao.ana.gov.br/cursos. b) No 

período de 15 de julho a 27 de dezembro de 2024, 

estão abertas as inscrições para organizações civis e 

usuários de recursos hídricos não associados (do 

setor de Abastecimento Público) para o processo 510 

eleitoral dos Comitês PCJ, referente ao mandato 

2025-2027. As inscrições devem ser realizadas 

mediante o envio dos documentos para o e-mail da 

Secretaria Executiva dos Comitês PCJ. c) No dia 

30/08/2024, foi realizada a 31ª Reunião 515 

Extraordinária dos Comitês PCJ, na qual foi 

aprovada a destinação de R$ 15 milhões para nove 

projetos que beneficiarão sete municípios das 

Bacias PCJ. Os projetos contemplam iniciativas 

voltadas à elaboração de planos de saneamento, 520 

substituição de redes de abastecimento de água e 

ampliação de sistemas de esgoto. Na mesma 

ocasião, foi aprovado o Chamamento Público para 

seleção de projetos que receberão financiamento 

para ações de uso e conservação do solo e da água, 525 

cujas inscrições terão início em 25 de setembro de 

2024. Ainda na reunião, foi realizada a revisão da 

Política de Educação Ambiental dos Comitês PCJ, 

com o intuito de fortalecer a conscientização sobre 

a preservação dos recursos hídricos. d) Em 530 

23/09/2024, foi realizado o 5º Webinário 

“Conversando sobre o Rio Jundiaí”, promovido pela 

Câmara Técnica de Outorgas e Licenças, com o 

tema “Nosso Papel na Despoluição”. O evento teve 

como objetivo apresentar as ações de despoluição 535 

do Rio Jundiaí, primeiro rio do país a ser 

reenquadrado da Classe 4 para a Classe 3, e contou 

com transmissão ao vivo pelo YouTube 

(https://www.youtube.com/watch?v=wSy53KbFk

B4). e) No dia 26/09/2024, foi realizado o 540 

Webinário “Resiliência e Enfrentamento à Estiagem 

nas Bacias PCJ”, voltado à discussão de estratégias 

para mitigar os impactos da estiagem prolongada na 

região. O evento contou com palestras de 

representantes da Secretaria de Meio Ambiente, 545 

Infraestrutura e Logística, e da Secretaria de 

Agricultura e Abastecimento do Estado de São 

Paulo, abordando ações para garantir a 

sustentabilidade e segurança hídrica. O webinário 

foi transmitido ao vivo pelo YouTube 550 

(https://www.youtube.com/watch?v=tSoyzPK4Vt0

). f) Entre os dias 7 e 11 de outubro de 2024, os 

representantes dos Comitês PCJ e Agência PCJ, Srs. 

Sérgio Razera, Denis Herisson, Alexandre Vilella, 

Paulo Tinel e a Sra. Mylena Oliveira, participaram 555 

de uma missão internacional dos Comitês e Agência 

PCJ na França, com o objetivo de aprimorar a gestão 

de recursos hídricos. A visita tratou de atividades 

técnicas na Bacia do Loire-Bretagne e participação 

na Assembleia Geral da RIOB, com enfoque nos 560 

desafios relacionados à escassez hídrica e às 

mudanças climáticas. A programação contemplou 

debates sobre cobrança pelo uso da água, estratégias 

para enfrentamento da estiagem, visitas a 

instalações de abastecimento de água e participação 565 

em eventos sobre a Lei das Águas na França e 

governança na gestão de recursos hídricos. g) Em 

22/10/2024, foi realizada a reunião de Fiscalização 

da ANA, com a presença da Superintendente de 

Fiscalização da Agência Nacional de Águas e 570 

Saneamento Básico (ANA), da Diretoria Colegiada 

dos Comitês PCJ e da Agência das Bacias PCJ. Na 

ocasião, foram discutidos temas como a atuação da 

Fiscalização da ANA nas Bacias PCJ, a implantação 

do automonitoramento prevista para 2025, o apoio 575 

à regularização dos usuários e a questão do 

lançamento de efluentes urbanos. h) No dia 

24/10/2024, foi realizada, na sede da CIESP, em 

Campinas/SP, uma reunião entre representantes do 

setor industrial das Bacias PCJ, da Agência das 580 

Bacias PCJ e dos Comitês PCJ. Durante o encontro, 

foram apresentadas informações sobre o processo 

de revisão dos mecanismos e valores das Cobranças 

PCJ, os trabalhos desenvolvidos pelo Grupo de 
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Trabalho Cobrança da CT-PB e o simulador da 585 

cobrança. Destacou-se, ainda, que representantes da 

ANA participarão da próxima reunião plenária, 

prevista para dezembro, para esclarecimentos 

adicionais. i) Em 29/10/2024, foi realizado o VII 

Seminário de Saúde Ambiental e Segurança da 590 

Água, com o tema “Segurança da Água: Visão de 

Presente e Futuro do Saneamento Básico”. O evento 

promoveu uma abordagem integrada sobre a gestão 

da água, incluindo debates sobre mudanças 

climáticas e urbanização, além de mesas-redondas, 595 

painéis e fóruns que reuniram especialistas e 

gestores para discutir políticas públicas e inovações 

em saneamento. O seminário foi transmitido ao vivo 

pelo YouTube 

(https://www.youtube.com/watch?v=ut9rGKJjBf0600 

&t=4s). j) No dia 30/10/2024, em São Paulo/SP, 

ocorreu a reunião do Conselho Estadual de 

Recursos Hídricos, na qual foram discutidos temas 

como a criação da Agência de Águas do Estado de 

São Paulo (SP Águas), a reorganização da Sala de 605 

Situação São Paulo, o Relatório Anual 2023 do 

PROCOMITÊS e a atualização do Plano Estadual 

de Recursos Hídricos para o triênio 2024-2027. A 

reunião foi transmitida ao vivo pelo YouTube 

(https://www.youtube.com/watch?v=XwkkkEKDk610 

SM). k) Em 01/11/2024, foi realizada a 14ª Reunião 

Conjunta da CT-PB e CT-PL, na qual foram 

discutidos a Revisão das Cobranças PCJ, o 

Relatório de Situação – Ano Base 2023, o Plano de 

Ação e Programa de Investimentos para o 615 

quadriênio 2024-2027 e o Plano de Execução 

Orçamentária Anual para o exercício de 2025. O 

principal ponto de discussão foi a revisão dos preços 

e mecanismos das Cobranças PCJ Paulista e 

Federal, incluindo a apreciação da minuta do 620 

Parecer Técnico da CT-PB,  a minuta da 

Deliberação dos Comitês PCJ referente à revisão 

dos mecanismos e valores juntamente com seu 

relatório do estudo de fundamentação. l) Com 

grande pesar, foi informado o falecimento do Sr. 625 

Waldemar Bóbbo (IPSA-C), um dos membros mais 

atuantes na causa ambiental desde a criação dos 

Comitês PCJ, ocorrido no dia 21/09/2024, em Rio 

Claro/SP, aos 89 anos. O Sr. Bóbbo foi presidente 

do COMDEMA-Rio Claro e do Instituto de 630 

Proteção Socioambiental da Bacia do Rio 

Corumbataí, além de um reconhecido ambientalista, 

atuando no Jornal Diário de Rio Claro e dedicando-

se à preservação ambiental. m) Por fim, foi 

informado que a 32ª Reunião Ordinária dos Comitês 635 

PCJ ocorrerá no dia 10/12/2024, às 09h30, no 

Centro de Eventos da Secretaria de Cultura, em 

Louveira/SP.; 10.2 da Fundação Agência das 

Bacias PCJ. Na sequência, o Sr. Denis Herisson da 

Silva concedeu a palavra ao Sr. Sergio Razera, 640 

Diretor-Presidente da Fundação Agência das Bacias 

PCJ, que cumprimentou os presentes e informou 

sobre os seguintes assuntos: a) No dia 10 de 

setembro de 2024, foi realizada a 55ª Reunião 

Extraordinária do Conselho Nacional de Recursos 645 

Hídricos em Brasília/DF, contando com a presença 

de diversas autoridades e representantes das 

Agências das Bacias PCJ. Entre os temas discutidos, 

destacaram-se a indicação de membros para as 

Câmaras Técnicas e a apresentação dos relatórios de 650 

Segurança de Barragens de 2022 e 2023 pela ANA. 

b) Em 13 de setembro de 2024, o Diretor Interino 

da Agência Nacional de Águas e Saneamento 

Básico (ANA), Sr. Nazareno Araújo, realizou uma 

visita à Agência das Bacias PCJ. Durante o 655 

encontro, foram debatidos temas como a estiagem 

nas Bacias PCJ, a gestão de recursos hídricos e a 

necessidade de monitoramento das regras do 

Sistema Cantareira antes do período chuvoso. O Sr. 

Sergio enfatizou a importância de buscar 660 

investimentos junto à ANA e destacou os resultados 

alcançados pela Agência das Bacias PCJ, como o 

aumento do tratamento de esgoto nas Bacias PCJ, 

financiado por meio da cobrança pelo uso da água, 

que viabilizou 891 projetos. c) Em 1º de outubro de 665 

2024, os representantes da Agência das Bacias PCJ, 

Comitês PCJ e Consórcio PCJ reuniram-se com a 

Secretária de Estado do Meio Ambiente, Sra. 

Natália Reses, para discutir a retomada das 

construções das barragens de Pedreira e Duas 670 

Pontes. Foram também reatadas tratativas para o 

estudo do Sistema Adutor Regional, essencial para 

a captação de água por municípios vizinhos. d) 

Entre os dias 7 e 11 de outubro de 2024, os 

representantes dos Comitês PCJ, Srs. Sergio Razera, 675 

Denis Herisson, Alexandre Vilella, Paulo Tinel e a 

Sra. Mylena Oliveira, participaram de uma missão 

internacional na França, com o objetivo de 

aprimorar a gestão de recursos hídricos. O Sr. 

Sergio destacou que, dos cinco membros enviados, 680 

três foram integralmente subsidiados pelo Projeto 

de Monitoramento das Águas Residuais Urbanas 

(MARU). A missão permitiu avanços no 

detalhamento do projeto, especialmente no que se 

refere ao gerenciamento, proteção e controle dos 685 

recursos hídricos frente às mudanças climáticas. Na 

sequência, o Sr. Sergio Razera passou a palavra ao 

Sr. Ivens de Oliveira, Diretor Administrativo e 

Financeiro da Fundação Agência das Bacias PCJ, 

para continuidade dos informes: e) Em 27 de 690 
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setembro de 2024, ocorreu o I Congresso de 

Saneamento dos Tribunais de Contas, em 

Vitória/ES, promovido pelo Tribunal de Contas do 

Espírito Santo, Instituto Rui Barbosa e ANA. O 

evento contou com a participação da Agência das 695 

Bacias PCJ, representada pelo Sr. Ivens de Oliveira, 

que destacou a importância da gestão integrada dos 

recursos hídricos e apresentou dados sobre a 

extração de água subterrânea nas Bacias PCJ, além 

dos desafios relativos à preservação e controle de 700 

perdas de água.; f) No dia 11 de outubro de 2024, 

foi realizada uma das oficinas do Capacita SigRH 

na sede da Agência das Bacias PCJ, em 

Piracicaba/SP. O evento, ministrado por 

colaboradores da Secretaria de Meio Ambiente, 705 

Infraestrutura e Logística, teve como objetivo 

promover discussões sobre cursos a serem 

oferecidos em 2025 aos membros dos Comitês PCJ 

e das Agências das Bacias Hidrográficas do Estado 

de São Paulo; g) Entre os dias 16 e 18 de setembro 710 

de 2024, ocorreu o evento "Diálogo pelas Águas" 

em Vargem Grande Paulista/SP, com o tema 

"Governança e Soluções Baseadas na Natureza". A 

Agência das Bacias PCJ foi representada pelo Sr. 

Sergio Razera e por membros da Coordenação de 715 

Gestão. Durante o evento, o Sr. Ivens destacou a 

palestra do Sr. Sergio sobre o aprimoramento do 

Observatório de Gestão das Águas. A Agência das 

Bacias PCJ recebeu uma medalha de 

reconhecimento pelo compromisso com o 720 

monitoramento da governança das águas; h) A 

Agência das Bacias PCJ está promovendo uma 

pesquisa de reconhecimento social, por meio de um 

formulário online, com o objetivo de avaliar suas 

atividades, atuação e desempenho enquanto 725 

entidade delegatária das funções de Agência das 

Águas, considerando aspectos técnicos e 

administrativos. O Sr. Ivens ressaltou a importância 

da participação dos membros, pois a pesquisa faz 

parte do processo de melhoria contínua da Agência 730 

das Bacias PCJ; i) Nos dias 25 e 26 de outubro de 

2024, foi realizado o VI Seminário Água, 

organizado pelo Grupo de Estudos e Práticas para 

Uso Racional da Água da ESALQ/USP, em 

Piracicaba/SP. A Agência das Bacias PCJ 735 

participou das discussões sobre a mortandade de 

peixes na Bacia do Rio Piracicaba, abordando a 

degradação dos ecossistemas aquáticos e a 

preservação da biodiversidade; j) Em 10 de 

setembro de 2024, foi inaugurada a Estação de 740 

Tratamento de Lodo (ETL) em Santa Bárbara 

d'Oeste, contando com a presença do Diretor-

Superintendente do DAE, Sr. Laerson Andia Júnior, 

e do Coordenador de Sistemas de Informação, Sr. 

Eduardo Cuoco Léo. A Sra. Patrícia Gobet de 745 

Aguiar Barufaldi destacou que a ETL, financiada 

com recursos da Cobrança PCJ Paulista, garantirá 

100% de tratamento do lodo gerado pelo processo 

de tratamento de água; k) No dia 5 de novembro de 

2024, a Agência das Bacias PCJ completará 15 anos 750 

de existência. A Sra. Patrícia Barufaldi proferiu 

felicitações pela data, sendo acompanhada pelo Sr. 

Sergio Razera, que parabenizou os Comitês PCJ e 

seus membros pelo trabalho desenvolvido.10.3 dos 

membros dos Comitês PCJ. Dando sequência à 755 

reunião, o Sr. Denis Silva franqueou a palavra aos 

demais membros para que pudessem apresentar 

seus informes: a) O Sr. Francisco Lahóz, Secretário 

Executivo e Gerente Técnico do Consórcio PCJ, 

parabenizou a Agência das Bacias PCJ pelos seus 760 

15 anos de existência. Em seguida, ressaltou a 

relevância da Feira Nacional de Saneamento e Meio 

Ambiente – FENASAN 2024, realizada entre os 

dias 22 e 24 de outubro, promovida pela Associação 

de Engenheiros da Sabesp. Destacou, ainda, o êxito 765 

do evento no que tange à estrutura e às inovações 

tecnológicas apresentadas, bem como a destacada 

participação da Agência das Bacias PCJ. O Sr. 

Francisco Lahóz também mencionou a apresentação 

de diversos profissionais na FENASAN, com ênfase 770 

no trabalho intitulado “Desafios e Oportunidades 

dos Municípios Brasileiros diante das Mudanças 

Climáticas e Segurança Hídrica”, cujo material foi 

disponibilizado para que a Secretaria Executiva 

pudesse encaminhar aos membros; b) Entre os dias 775 

29 de outubro e 1º de novembro, foi realizado o 5º 

Congresso da Associação de Municípios de 

Pequeno Porte do Estado de São Paulo 

(AMPPESP), na cidade de Águas de São Pedro/SP, 

contando com expressiva participação de 780 

representantes do Governo do Estado de São Paulo. 

O Sr. Francisco Lahóz ressaltou que a AMPPESP 

atende municípios com até 50 mil habitantes e que 

o congresso contou com uma estrutura ampla, 

incluindo estandes de diversas Secretarias dos 785 

Governos Estadual e Federal, onde foram 

apresentadas fontes de financiamento e as novas 

legislações vigentes, servindo como referência para 

prefeitos e novas administrações municipais. 

Destacou, ainda, que eventuais dúvidas das novas 790 

gestões municipais podem ser esclarecidas por meio 

do site da AMPPESP e/ou do Consórcio PCJ; c) O 

Sr. Francisco Lahóz lamentou e manifestou suas 

condolências às vítimas do desastre ocorrido na 

cidade de Valência, na Espanha, onde, no último dia 795 

29 de outubro de 2024, registrou-se a pior enchente 
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das últimas décadas, resultando na morte de mais de 

200 pessoas. Reforçou os laços históricos de 

cooperação entre o Consórcio PCJ e a Agência de 

Bacias da cidade de Valência, rememorando anos 800 

de parceria e troca de experiências entre as 

entidades; d) O Sr. Francisco Lahóz concedeu a 

palavra ao Sr. Flávio Stenico, representante do 

Consórcio PCJ, que informou que, no dia 8 de 

novembro de 2024, será realizado o último encontro 805 

do Projeto Gota d’Água, ocasião em que ocorrerá a 

premiação dos finalistas do Prêmio "A Sua Gota Faz 

a Diferença", iniciativa voltada para o engajamento 

dos municípios em atividades de educação e 

sensibilização ambiental relacionadas à gestão dos 810 

recursos hídricos. No mesmo evento, será celebrado 

o 30º aniversário do Programa de Educação 

Ambiental do Consórcio PCJ, cujo objetivo é 

sensibilizar a sociedade para a importância da 

educação ambiental no gerenciamento dos recursos 815 

hídricos; e) Informou, ainda, que, no dia 14 de 

novembro de 2024, será realizada uma reunião de 

esclarecimento sobre as metodologias e valores do 

reajuste da cobrança pelo uso da água, a ser 

conduzida de forma virtual. Ressaltou a importância 820 

da participação dos dirigentes das companhias de 

saneamento dos municípios associados. Encerrados 

os informes, o Sr. Flávio Stenico devolveu a palavra 

ao Sr. Denis Silva.11. Encerramento: Nada mais 

havendo a tratar, o Sr. Denis agradeceu a 825 

participação de todos e deu por encerrada a reunião.

827 
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